

Haïti après l'ouragan Matthew

Jean-Claude Icart

Numéro 788, janvier–février 2017

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/84236ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Centre justice et foi

ISSN

0034-3781 (imprimé)

1929-3097 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Icart, J.-C. (2017). Haïti après l'ouragan Matthew. *Relations*, (788), 10–11.

Mois de l'histoire des Noirs

Alors que l'élection de Donald Trump semble libérer une parole raciste à l'encontre de plusieurs minorités non seulement aux États-Unis, mais aussi au Canada, le Mois de l'histoire des Noirs revêt une importance particulière cette année. L'événement, qui se tient en février aux États-Unis, au Royaume-Uni, au Canada ainsi qu'au Québec, permet de rappeler l'histoire des afro-descendants, fortement marquée par l'expérience traumatisante de l'esclavage. Au Québec, l'événement en est à sa 26^e édition en 2017. Conférences, projections, exposition et spectacles sont au programme pour rappeler l'apport des Noirs dans le développement de la société québécoise, et ce, dès la fondation de la Nouvelle-France – une mémoire souvent éclipsée. Rendant aussi hommage aux personnes et aux groupes qui ont fait avancer la cause de l'égalité des Noirs, l'événement sera par ailleurs l'occasion de relancer la demande de commission d'enquête sur le racisme systémique, lancée le printemps dernier par des militants antiracistes de divers horizons. Renseignements: <moishistoiredesnoirs.com>.

SURVIE MENACÉE

La FFQ appelle à l'aide

Au terme des activités de son 50^e anniversaire, en 2016, la Fédération des femmes du Québec (FFQ) annonçait que sa survie est menacée. Les coupes importantes du gouvernement Harper dans les groupes de femmes ces dernières années et les faibles montants reçus de Québec l'ont forcé à mettre à pied cinq de ses sept employées permanentes depuis 2011. Alors que seulement 20% de son budget est assuré par l'État, la FFQ réclame un financement adéquat, joignant sa voix à la campagne « Engagez-vous pour le communautaire », qui demande au gouvernement du Québec 475 millions de dollars supplémentaires par année pour les groupes d'action communautaire autonomes. Une campagne d'appui aux revendications de la FFQ a aussi été lancée. En conférence de presse, le 20 novembre dernier, la présidente de la fédération de 2003 à 2009, Michèle Asselin, a rappelé à quel point « l'égalité de droits, si chèrement acquise, est loin d'être une réalité de fait pour toutes les femmes. Après 50 ans, la FFQ a encore toute sa pertinence. Le gouvernement doit agir avant qu'il ne soit trop tard ». Voir: <ffq.qc.ca>.

sac: « Je ne veux pas une Église préoccupée d'être le centre et qui finit renfermée dans un enchevêtrement de fixations et de procédures¹² ».

Cela semble peu cohérent avec la décision d'abandonner KAIROS, qui constitue une défaite pour la justice sociale au Canada et une manifestation d'un manque de souci œcuménique de la part des responsables de l'Église catholique d'aujourd'hui. ©

*Traduit de l'anglais par Matthew Nini, en collaboration avec Catherine Caron.

1. La lettre peut être lue sur le site <presence-info.ca>.
2. « La coresponsabilité des laïques dans l'Église et le monde », Commission épiscopale pour la doctrine. Conférence des évêques catholiques du Canada, 8 décembre 2016.

HAÏTI APRÈS L'OURAGAN MATTHEW

Le passage de l'ouragan a accentué la déforestation du pays et gravement affecté son secteur agricole.

Jean-Claude Icart

L'auteur est sociologue

Le 4 octobre 2016 au petit matin, l'ouragan Matthew, le plus puissant à toucher les Caraïbes depuis une décennie, a violemment frappé le sud-ouest d'Haïti. Des vents de 240 km/h ont fait des dégâts considérables. Ce cyclone de catégorie 4 rappelait qu'Haïti, qui ne s'est pas encore relevé du séisme de 2010, est le troisième pays au monde le plus marqué par les événements climatiques, et le premier du bassin caribéen.

Avec ses quelque 700 morts, Matthew n'est cependant pas l'ouragan le plus meurtrier de l'histoire d'Haïti, grâce notamment au travail de la Division de la protection civile. En 1963, l'ouragan Flora avait fait 5000 morts, principalement dans le sud et le sud-est du pays. En 1994,



Un paysan sauve ce qui reste de son champ de riz, près de Les Cayes, après le passage de l'ouragan Matthew. Photo: CP/Rebecca Blackwell

Gordon avait fait 1122 morts et, en 2004, la tempête tropicale Jeanne causait 1790 décès dans le département de l'Artibonite. La spécificité de Matthew se trouve ailleurs.

Dans les trois départements les plus affectés, la Grand'Anse, les Nippes et le Sud, l'ouragan a détruit les maisons, les rivières sont entrées en crue et la mer a pénétré profondément dans les terres, particulièrement dans la ville des Cayes, ce qui a provoqué des glissements de terrain. Une évaluation rapide du ministère de l'Économie et des Finances a estimé les pertes et dommages dans ces trois départements à environ 1,9 milliard de dollars américains. Le secteur agricole (agriculture, élevage et pêche) a été le plus durement touché avec des pertes et dommages estimés à 603,8 millions de dollars. Matthew a parcouru lentement et avec une force extrême les régions les plus vertes du pays, détruisant 80% des plantations agricoles sur son passage.

Les ressources forestières et arborées ont essuyé de lourdes pertes. Les hauteurs des massifs de La Hotte et de La Selle, qui abritent les deux plus importantes réserves écologiques du pays, ont été du-

